

الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية

People's Democratic Republic of Algeria

وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

Ministry of Higher Education and Scientific Research



جامعة قسنطينة 1 - الإخوة منتوري

Constantine 1 University - Frères Mentouri



المجمع الجزائري للغة العربية



كلية الآداب واللغات



مخبر الدراسات اللغوية

تنظم

كلية الآداب واللغات مع مخبر الدراسات اللغوية

وبالتعاون مع المجمع الجزائري للغة العربية

الملقى الدولي

الموسم:

اللغة العربية واللغات الأجنبية

في ظل تحديات الذكاء الاصطناعي

(نحو تمكين محاري مبتكر)

يعقد حضوريا يومي 23 - 24 نوفمبر - 2026

الرئيس الشرفي للملتقى الدولي:

الأستاذ الدكتور: العيد دهيما رئيس جامعة قسنطينة 1 - الإخوة منتوري

إشراف:

أ.د. شهرزاد بن يونس

مديرة مخبر الدراسات اللغوية

د. فتيحة ساحلي

عميدة كلية الآداب واللغات

رئيس الملتقى: د. محمود بوسته.

رئيس اللجنة العلمية: - أ.د. رابح دوب أستاذ مميّز . - د. إلياس بليح

رئيس اللجنة التنظيمية: د. بلال صبايحي

1. دياجة الملتقى:

تسعى الجامعات اليوم بوصفها قطاعات للبحوث العلمية والإنتاج المعرفي والتواصل الفكري- إلى مواكبة التحولات الكبرى التي يشهدها العالم في مجال التعليم والتواصل والتقنية، لاسيما في مجال تعليم اللغات وتعلمها، وتأتي اللغة العربية بجانب اللغات الأخرى في مواجهة هذه التحديات العالمية في مشهد لغوي تحكمه خوارزميات التقنية والذكاء الاصطناعي بما تحمله من فرص للتجديد والابتكار، وتوجهه مهارات المعلمين والقدرات العقلية الداخلية للمتعلمين، ضمن مقاربات بيداغوجية حديثة ومعاصرة، الأمر الذي يفتح أبواباً لبحوث تربوية تستدعي عمق الدراسة والتأمل.

ومن هذا المنطلق تنظم كلية الآداب واللغات مع مخبر الدراسات اللغوية بجامعة قسنطينة 1- الإخوة منتوري، وبالتعاون مع الجمع الجزائري للغة العربية، هذا الملتقى الدولي تحت عنوان: (اللغة العربية واللغات الأجنبية في ظل تحديات الذكاء الاصطناعي (نحو تمكين مهاري مبتكر)، سعياً منا لتوفير فضاء علمي للباحثين من أهل الاختصاص لتبادل الرؤى والخبرات، ومناقشة آفاق تطوير تعليم اللغة العربية واللغات الأجنبية، واستكشاف التفاعل بين التقنية الحديثة وتطبيقاتها اللسانية، ومهارات المعلمين والمتعلمين إذ هي جوهر العملية التعليمية في بعدها الإنساني.

2. أهداف الملتقى:

- مناقشة واقع تعليم اللغة العربية واللغات الأجنبية في ظل التحولات العالمية الكبرى في مجال التعليم والتواصل والتقنية وخوارزميات الذكاء الاصطناعي.
- تبادل الخبرات والتجارب والأبحاث العلمية مع تعميق هذه البحوث وتدقيقها في مجال تعليم اللغة العربية واللغات الأجنبية.
- ترسيخ مكانة المهارات اللسانية ودورها في مراحل التعليم المختلفة في ظل التقنيات الحديثة.
- مناقشة قضية التكامل بين الأبعاد اللغوية والثقافية والتقنية في بناء مناهج تعليمية لغوية عالمية.
- بناء جسور بين اللغات لخدمة العالم في ضوء تعليم ذكي ومهارات عابرة للثقافات.

3. محاور الملتقى:

- المحور الأول: واقع البيئة التعليمية للغة العربية واللغات الأجنبية.
- المحور الثاني: اللغة العربية واللغات الأخرى: لقاء طرائق التدريس والمقاربات التربوية الحديثة والمعاصرة.
- المحور الثالث: المهارات اللسانية في العصر الرقمي: (مهارة الاستماع، والتحدث، والقراءة، والكتابة).
- المحور الرابع: التمكين لمهارة تحرير البحوث العلمية في المراحل الجامعية (ليسانس، ماستر، ماجستير، دكتوراه).
- المحور الخامس: اللغة و استثمار التقنية في بناء مناهج تعليمية لسانية.
- المحور السادس: تعليمية اللغات: جسور لبناء حضاري عالمي.

4. مواعيد مهمة:

- آخر أجل لإرسال ملخص المداخلات: 10 أوت 2026.
- الرد على الملخصات: 25 أوت 2026.
- آخر أجل لإرسال المداخلات كاملة: 01 أكتوبر 2026.
- الرد على المداخلات: 23 أكتوبر 2026.
- تاريخ انعقاد الملتقى: يومي: 23 - 24 - نوفمبر 2026.

5. شروط المشاركة في الملتقى:

- التقييد بمحاور الملتقى، وبالمعايير العلمية والموضوعية في كتابة المداخلة.
- أن تكون المداخلة إضافة علمية أصيلة لم يسبق نشرها، وغير مستلة من عمل علمي سابق.
- تكتب المداخلة بخط (Traditional Arabic) حجم الخط: 16 في المتن، 18 العناوين، 12 في الهامش، مع إثبات التوثيق في هامش كل صفحة، وذكر المصادر والمراجع المعتمدة في آخر المداخلة.
- ترسل الملخصات والمداخلات إلى البريد الإلكتروني التالي:

ic.constantine2026@gmail.com

- الملخصات تكون باللغة العربية (عدد كلمات الملخص: بين 250 و 300 كلمة).
- تقبل المداخلات الفردية فقط.
- عدم تجاوز البحث عشرين صفحة.
- تمتلك اللجنة العلمية - بعد تحكيم المداخلة - حق القبول والرفض دون تبرير.

6. اللجنة العلمية: رئيس اللجنة العلمية: أ.د رابع دواب أستاذ ميمز - د. إلياس بليح

أعضاء اللجنة العلمية:

الأعضاء من الجامعات الجزائرية	الأعضاء من الجامعات الجزائرية
أ.د. فتحية ساحلي (إنجليزية)	أ.د. عبد الرزاق عبيد جامعة الجزائر 2 (ترجمة)
عميدة كلية الآداب واللغات جامعة قسنطينة 1	عضو المجمع الجزائري للغة العربية
أ.د. شهرزاد بن يونس	أ.د. أحمد قسوم
رئيسة مخبر الدراسات اللغوية	مدير المعهد العالي للكفاءات الاصطناعية
أ.د. صالح خديش جامعة خنشلة	د. نسرين لولي عضو المجمع الجزائري للغة العربية (ترجمة)
أ.د. عيسى مومني	أ.د. ناصر لوحيشي جامعة الأمير عبد القادر قسنطينة
أ.د. عبد الوهاب شيباني	أ.د. زكرياء مخلوفي جامعة الطارف
أ.د. سليمان بوراس جامعة مسيلة	أ.د. قدور حمال جامعة مستغانم (إسبانية)
أ.د. محمد الأخضر صبيحي	أ.د. زهرة بولفوس جامعة الأمير عبد القادر قسنطينة
د. عز الدين هيرة	د. عبد الكريم بوسنة المدرسة العليا ع.ت الجزائر (ترجمة)
د. حمزة بوكثير	د. عبد العزيز نقبيل - المدرسة العليا للأساتذة بوسعادة
د. محمد الصالح دادسي (فرنسية)	د. نعيمة روايح جامعة الأمير عبد القادر قسنطينة
د. عادل بلخيري	أ.د. كريمة الطالب عبد الرحمان جامعة مستغانم (إسبانية)
د. هشام بوقدح (ترجمة)	د. عادل سعدي جامعة تامنغست
د. سميرة رجم	د. محمد عزيل - المركز الجامعي بريك (إنجليزية)
د. عبد السلام غجاني	أ.د. محمد رضا بركاني جامعة الطارف
د. لبنى بن رابرة جامعة وهران (إسبانية)	د. وداد صخري جامعة قسنطينة 1 (إنجليزية)
د. شعب محمدودي	د. سليمة سلمان (إنجليزية)
د. حسن العايب	د. عقبة لعناني المدرسة العليا للأساتذة قسنطينة
د. أمينة أمال عزيل (ترجمة - فرنسية)	د. نوري خذري جامعة باتنة 1
أ.د. سهيلة حديد (فرنسية)	

7 اللجنة التنظيمية: رئيس اللجنة التنظيمية: د. بلال صبايحي

أعضاء اللجنة التنظيمية:

د. بلال الدين ميلين (إعلام آلي)	د. خليل بومعزة	د. إسكندر سكماكجي	أ. آسيا غربوج	د. عبد الحميد كحيحة
أ. راضيا لرقم	د. نورة بن قمامي	د. مهدي مشتة	د. آسيا يخلف.	د. عبد القادر صحراوي.
د. هاجر بنية	د. راضية صحراوي	د. أسماء عبداوي.	أ. صندرة حفياني	د. رشيدة كلاع
د. عادل قيطوني	د. هاجر بوفريوة	د. سميرة موهوي.	د. بثينة ناصري	د. سهام صياد (حرم هبيرة)
د. محمد هشام ناعم	د. ريان كشاو	د. نبيلة قدور	د. ربيع بن مخلوف	د. محمد عبدو بوتلجة (إعلام آلي)
د. حليلة واقوش	د. إلياس سويسسي	د. سامي العتلي	د. نورة فرحون	د. مبروك صيشي
د. توفيق مساعدي	ط. د. حمزة سعيدي	د. رفيقة بن ميسية.	د. صباح غرايبية	طلبة الدكتوراه.



People's Democratic Republic of Algeria
Ministry of Higher Education and Scientific Research



Constantine 1 University– Frères Mentouri



Algerian Academy of the Arabic Language



Faculty of letters and languages



Linguistic Studies Laboratory

Organize

The Faculty of Letters and Languages, in collaboration with the Linguistic Studies Laboratory, and in partnership with the Algerian Academy of the Arabic Language

The International Conference:

Arabic Language and Foreign Languages in the Face of the Challenges of Artificial Intelligence (Towards Innovative Skills Empowerment)

23 – 24 November 2026

1. Conference Rationale

Universities today, as centers of scientific research, knowledge production, and intellectual exchange, are striving to keep pace with the profound transformations taking place worldwide in education, communication, and technology. These developments are particularly evident in the field of language teaching and learning. Alongside other languages, Arabic faces these global challenges within a rapidly evolving linguistic landscape increasingly shaped by technological advancements, algorithmic systems, and artificial intelligence.

While these developments offer new opportunities for innovation and educational advancement, they also highlight the crucial role of teachers' professional competencies and learners' cognitive abilities within contemporary learner-centered pedagogical approaches. This evolving context opens promising avenues for educational and linguistic research that call for critical inquiry and scholarly reflection.

In this context, the **Faculty of Letters and Languages**, in collaboration with the **Linguistic Studies Laboratory at Constantine 1 University – Frères Mentouri**, and in partnership with the **Algerian Academy of the Arabic Language**, is organizing the **International Conference** entitled:

Arabic Language and Foreign Languages in the Face of the Challenges of Artificial Intelligence: Towards Innovative Skill Empowerment

The conference seeks to provide an international scientific forum where scholars, researchers, and specialists can exchange ideas and expertise, discuss innovative perspectives on the teaching and learning of Arabic and foreign languages, explore the interaction between emerging technologies and linguistic applications, and examine the essential role of teachers' and learners' competencies in fostering meaningful and human-centered education.

2. Conference Objectives

The conference aims to:

- Examine the current state of Arabic and foreign language education in light of major global developments in education, communication, digital technologies, and artificial intelligence.
- Promote the exchange of research findings, academic experiences, and best practices while encouraging rigorous scholarly research in Arabic and foreign language education.
- Reinforce the importance of linguistic skills and their role across different educational levels in the age of digital technologies.
- Explore the integration of linguistic, cultural, and technological dimensions in the design and development of modern language curricula.
- Foster intercultural dialogue by building bridges between languages through intelligent education and transferable cross-cultural skills.

3. Conference Themes

Theme 1

The Current Educational Environment for Arabic and Foreign Languages.

Theme 2

Arabic and Other Languages: Contemporary Teaching Methods and Pedagogical Approaches.

Theme 3

Language Skills in the Digital Era: Listening, Speaking, Reading, and Writing.

Theme 4

Developing Academic Research Writing Skills across University Programmes (Bachelor's, Master's, Magister, and Doctoral Levels).

Theme 5

Language and the Integration of Technology in Language Curriculum Development.

Theme 6

Language Didactics: Bridges for Building Global Civilization.

4. Important Dates

- Abstract Submission Deadline: **10 August 2026**
- Notification of Abstract Acceptance: **25 August 2026**
- Full Paper Submission Deadline: **1 October 2026**
- Notification of Paper Acceptance: **23 October 2026**
- Conference Dates: **23–24 November 2026**

5. Submission Guidelines

- Submissions must fall within one of the conference themes and adhere with internationally recognized academic standards.
- Papers must be original, unpublished, and must not have been submitted elsewhere or derived from previously published work.
- Manuscripts should be prepared using **Traditional Arabic** font: **16 pt** for the main text, **18 pt** for headings, and **12 pt** for footnotes. References should appear as footnotes on each page, with a complete list of references at the end of the paper.
- Abstracts and full papers should be submitted electronically to:

ic.constantine2026@gmail.com

- Abstracts must be written in **Arabic** and should contain **250–300 words**.
- Only **single-authored papers** will be accepted.
- Full papers should not exceed **20 pages**.
- Following the peer-review process, the Scientific Committee reserves the right to accept or reject any submission without providing justification.